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心连“新”向未来
——聚焦全省新就业形态劳动者工会工作

学思想 强党性 重实践 建新功
赴基层蹲点调研

本报讯 记者羊荣江 通讯
员叶骏报道“很高兴又多了一
个传承非遗的渠道。除了给学
生们传授陶瓷相关的知识技
能，更多还是要传递精益求精
的工匠精神。”日前，金华市婺
城区职业技能活动周启动暨婺
城工匠学院揭牌仪式在金华实
验中学举行，高级工艺美术师、
国家级非物质文化遗产传承
人、金华婺州窑陶瓷研究所所
长陈新华和其他 9位工匠一
起，受聘为婺城工匠学院首批
工匠讲师。

作为金华知名的婺州窑传
承人，陈新华曾在金华市众多
高校、中小学传道授艺，激发年
轻人对传统文化的热爱，增进

下一代对工匠精神的体悟。他
表示，现在的学生特别是职校
生，一定要传承手艺人对产品
精雕细琢、追求极致的理念，执
着专注，力求完美。

据了解，婺城工匠学院按
照“党政领导、工会牵头、部门
协同、企业参与、职工受惠”模
式运行，依托金华实验中学开
展项目化教学，联合区人力社
保局、区教育局等部门以及多
家企业商学院开展职工培训和
竞赛活动，构建“工会+学校+
企业+职工”四位一体的职工
技能成长培育体系，探索适应
婺城人才培养的有效途径，为
婺城经济高质量发展提供坚强
的人才保障。

记者李国峰报道“同意增
发 1000 元职工学历奖励！同
时设立创新创造成果和先进操
作法奖、荣誉奖励等津贴……”

“没有异议的话，请鼓掌通过。”

一阵阵热烈的掌声，传递着职
工心中的期待。《浙江津膜智能
装备有限公司“能级工资”专项
集体合同》于日前通过，“津膜
装备”工会主席殷苗苗代表职

工与公司负责人李泽东正式签
署合同，这些能级条款将为职
企“双富裕、双提升”打下坚实
基础。能级工资集体协商的开
展、首份集体合同的落地，是省
总工会基层蹲点第三组的一项
成果。

上周，省总工会基层蹲点第
三组带着“推行能级工资集体协
商”这一课题前往绍兴越城区马
山街道开展蹲点调研。5月 15
日上午9点，刚到马山街道的蹲
点组就立刻赶往企业走访，了解
企业和职工的所需所盼。

成立于2020年的浙江津膜
智能装备有限公司正面临着发
展的难题。“公司起步阶段离不
开一批高技能人才，我们正在
考虑将职工的工资与能力、技
能等要素有效结合起来，近期
重新开展一次工资集体协商，
推动公司又好又快发展。”16
日，面对前来调研的蹲点组，殷
苗苗把困难和想法和盘托出。
难则思变，变的契机正是工会
在推行的能级工资集体协商。

“在工资单中增添‘能级项’不
仅让职工受益，更能让企业增

效。”蹲点组当即表示可以提供
相关指导和支持。

很快，职企双方对照蹲点
组带来的《能级工资集体协商
范本》逐条进行专项协商，大家
围绕“协商谈什么”开展了一场
激烈的“交锋”。“公司的生产工
艺对学历、技能要求不低，能否
额外为提升学历的职工一次性
发放一笔学历提升补贴，激励
大家为公司发展作更大贡献。”
职工代表周丽娜率先抛出问
题。“公司尚属起步发展阶段，
后续有长期稳定的效益，才会
考虑发放。”财务部负责人张贵
凤一句无奈的回应让协商的第
一个条款就遭遇了“寒冰”。“公
司是否可以从当年节本增效的
增值部分拿出 20%给予奖励，
倡导技术工人团队进行生产工
艺改善、管理模式改进，实现职
企双赢。”眼看着协商即将陷入

“僵局”，分析公司经营情况后
的蹲点组提出了一个中肯的建
议，也为这场协商找到了一条

“破冰之路”。
“在师带徒奖励标准上，根

据徒弟考核情况，给予师傅一次

性奖励1500或2000元；设立荣
誉津贴，获得各级劳模工匠等荣
誉的，给予一次性5000元奖励，
每月发放200元荣誉津贴……”
随着一项项能级条款的协商落
地，周丽娜对公司发展有了更强
的信心，“工资单与个人技能、创
新要素挂钩，我们技术工人的待
遇也更有保障了。”在协商过程
中，李泽东也深切感受到了职工
希望和公司共成长的愿望，他表
示，今后还将对高技能领军人才
和特殊技能人才实施年薪制和
协议薪酬制，进一步丰富能级工
资的内涵，更好推动公司产品创
新和经营发展。

为“津膜装备”破解发展难
题，正是蹲点组推行能级工资集
体协商的一个生动实践。看到
双方满意的笑容，蹲点组再接再
厉，奔赴环保机械类企业、生物
化工类企业、纺织服装类企业和
新业态企业调研。“我们将持续
推动能级工资集体协商制度化、
长效化，推动能级工资集体协商
覆盖更多新业态、新群体，让‘技
高者多得’成为一种共识。”蹲点
组成员表示。

本报讯 通讯员盛赞报道
“当年看到新闻里，北京亚运组
委会呼吁大家为办好亚运会群
策群力，我想了很久，和家人制
作了几百件丝绸剪贴画书签寄
去北京。”72岁的马定安是金
华六中的退休教师，1990年年
初，寄出自制书签后不久，她收
到了北京亚组委的感谢信，说
她寄去的礼物很适合送给外宾
作为纪念品。

家人、学生总动员

马定安说，看到新闻里北
京亚运组委会的呼吁，她思考
了很久，最后决定做丝绸剪贴
画书签。“灵感源自一次在浦江
听课，我看到了浦江的麦秆贴
画，觉得用更具中国特色的丝
绸代替麦秆做剪贴画不错。”马
定安抱着试一试的想法开始做
剪贴画书签。

“原料都是边角料，没花什
么钱，只是比较费时间。”马定
安采购了一些丝绸的边角料，
又从印刷厂找了一些卡纸的边
角料，把卡纸裁制成书签大
小。马定安在卡纸上画上一些
小动物图案，把丝绸剪出图样，
贴在卡纸上，用笔墨加上几笔：
比如给小猫加上胡子，空白处
画点花花草草。她还照着亚运
会的徽标长城和太阳的图案自
制了一枚印章，印在书签的背
后。最后打好孔，系上丝带。

做一份完整的丝绸剪贴画
书签，要花不少时间。为了多
做一些，当时马定安全家总动
员，还在上小学的儿子和当医
生的先生都在家帮忙做，先生
有时候还把材料带去医院，让
护士们一起帮忙做。做够了
400件，马定安把成品邮寄去
了北京亚运组委会，并很快收
到了回信。

“信里说我做的书签很有
中国特色，很适合送给外宾作
为纪念品，希望我再做一些寄

过去。”得到组委会的肯定，马
定安把这个消息分享给学生，她
的课上，学生们兴致极高地做丝
绸剪贴画。做好了，马定安挑选
了完整的作品，再加工，几个月
的时间又做了600件书签，寄去
北京。北京亚运组委会收到后，
回赠了印刷名家书法的纪念版
书签，马定安把这份喜悦分享给
了学生们。“学生们都很高兴，每
个人都觉得自己为亚运会尽一
份心，出一份力。”

退休后练就“绝技”

2005年，马定安退休，在
卸下教师的身份后，当起了学
生。1997年，马定安曾在中国
美院深造一年，对于国画的喜
爱让她决定再次拜师，她跟着
中国美院徐家昌教授研习国
画，一学就是5年。

“用笔不行”“不够仔细”
“还可以，叶子差点”，徐家昌很
严格，对于马定安每天的“作
业”点评一点也不客气。

“批评才能让我更快进
步。”马定安说，对于老师的批
评她边接受边努力。

马定安的努力得到了认
可，《中国美术报》前社长兼总
编王平称赞她“因为热爱所以
精彩”。2022年 7月，王平帮
马定安在北京策划了“夕阳是
晚开的花”中国花鸟画展，展出
了她历年创作的50多幅作品。

年过七旬的马定安圆了自
己的国画梦。如今只要在家，马
定安每天坚持作画。她被业内
人士称道的还是画牡丹，特别是
单朵牡丹：一朵花，四张叶子，生
长结构科学，层次分明，立体感
强，被圈内人称作“一枝秀”。“因
为几次搬家，当年制作的剪贴画
已找不到，今年亚运会要在家门
口开，我打算多画几幅牡丹，请
组委会代送给外宾，让他们对金
华这座美丽的城市留下美好的
记忆。”马定安说。

昨日，义乌市下车门未来
社区稠州府项目小区里，居民
领到了住宅新钥匙，和家人视

频分享喜悦心情。当天，1911
户居民喜获新居。

通讯员胡肖飞 摄

新华社杭州5月24日电 第
133届广交会刚落幕，台州力山
机械有限公司负责人缪继云就
带着二三十笔意向订单，风尘仆
仆地赶回工厂。让他惊喜的是，
首次参加广交会，虽然展位只有
9平方米，但接到了1000多万美
元的意向订单。从贴牌生产到
自主研发，再到打响品牌，这家
台式钻床生产制造企业的外贸
保稳提质高质量发展之路越走
越宽。

力山机械位于浙江省台州
市路桥区，企业规模不大，一线
操作工人加上外贸业务人员共
40多人。在公司成立的7年里，
缪继云不断推动产品转型升级。

台钻是一种小型孔加工机

床。在初创阶段，力山机械和许
多浙江中小外贸企业一样，走的
是贴牌代工的路子。“我20多岁
在工厂打工就从事台钻组装生
产，后来入行外贸，靠贴牌生意
起家。”今年54岁的缪继云说，贴
牌生产利润很低，一台成品台钻
毛利润100元左右，净利润只有
二三十元，出口主动权也掌握在
一些大型外贸公司和出口企业
手中。

“靠生产低端产品打价格战
的时代已经过去”，这几乎成为
当下浙江外贸企业的共识。缪
继云说，国家提出推动经济实现
质的有效提升和量的合理增长，
如果不走转型升级的高质量发
展之路，企业很快会被淘汰。

增加规格、调整外观结构、
提升产品精度……缪继云带着
新理念和新产品不断参加国内
外各种展会。企业专注于产品
转型升级的“量变”慢慢带来销
售业绩的“质变”。

受疫情影响，2021年外贸企
业订单量随着海运放缓、海外需
求下降而减少。生产闲下来了，
但缪继云和儿子缪帅涛对产品
改良的思考没有停止。在不断
调试台钻时，他们发现，调速必
须动手换皮带，“为什么不能像
调收音机一样调动速率呢？”两
人一商量，立即开始画草图，接
着去银行贷款投入模具开发。

经过三四个月的研发，附带
变频器、通过旋钮来控制转速的

“半工业无级变速台钻”系列产
品出炉了。一位澳洲客商单是
看到了产品概念图，就立马下单
了样机“试水”。

改良后的新产品首先在国
内市场推广。一家国内知名品
牌让力山机械为其代工生产，当
年企业销售额突破1000万元。

“我们也不断学习开拓外贸市
场。”2022年，缪帅涛成功接到第
一笔来自俄罗斯的单子，销售了
50多台机子。转型升级的力山
机械在2022年的销售额又翻了
一番，突破2000多万元，开始往
专精特新企业的路子上走，还拿
到了广交会的入场券。

当前，浙江省正在实施新一
轮外贸主体培育行动计划，不断

壮大外贸主体队伍，支持中小微
外贸企业做大做强。作为新一
代企业的接班人，大学学习国际
贸易专业的缪帅涛希望能用所
学帮助家里的台钻生意走得更
远。

盼了三年的线下广交会，父
子俩精心准备，重新包装调试，
第一次在新品台钻上打上企业
拼音“lishan”。缪继云说，虽然
在广交会首次亮相的只在一个
不起眼的格子间，但新型台钻产
品吸引了很多顾客。

参加广交会的成功也让缪
继云看到自己产品的不足，“越
来越多海外客户看重产品的节
能性能，未来我们可以在节能降
耗这方面再去研究。”

■记者程雪

微现场

“老师，怎么才能打开抖音
小店的销路？”近日，在长兴县总
工会、长兴县电商行业联合工会
举办的互联网直播销售员培训
班上，学员李素娥抛出了大家最
关注的问题。此前，养湖羊多年
的她跟风开了抖音小店，然而线
上生意却并不如意。因此，她一
听到有免费的培训班便火速报
名参加。

听完李素娥的困惑，温州直
播电商产业园培训中心讲师马
千骏建议，“拍一些湖羊成长、养
羊人日常、羊肉烹饪技巧等视频
来吸引粉丝，销售上可以尝试

‘认养湖羊’，通过预售提高销
量。”马千骏还推荐她关注抖音
账号“好端端的猪”，学学粉丝超
过270万的养猪女孩怎么拍短视
频、做推广、引客流。

这次互联网直播销售员培

训班共吸引了 70 多名学员参
加。他们有些和李素娥一样为
打开线上销路而来学习网店运
营技巧，有些想学习短视频拍摄
技巧和个人账号定位思维，还有
些已经积累一定粉丝量的想借
此机会进修一番。

此次邀请了多位专业讲师
授课，推出互联网直播销售员的
理论知识、直播演习、直播进阶、
直播技巧、直播带货流程、直播
软件应用、搭建直播场景、短视
频拍摄及制作、专业化妆美容教
学等课程。

长兴县电商行业联合工会
主席唐朦介绍说，当前已经结束
了第一阶段的理论课，接下来还
会为学员安排一波模拟直播的
实操课，争取开展更多专业培
训，为直播行业输送更多“正规
军”。

微访谈

问：以何为依托开展新就业
形态劳动者技能培训？

长兴县总工会：在新业态技
能培训方面，始终坚持一个原则
——先建“家”，再建“学校”。近
年来，长兴县总工会大力推进新
就业形态劳动者建会入会行动，
先后为货运司机、护理护工、育
婴师、互联网营销师等行业建立
工会。行业工会的建立把一个
行业的新就业形态劳动者集中
起来，工会可以发挥“大学校”作
用，依托工会之家或区域共建阵
地，邀请行业讲师为工会会员提
供高质量且免费的培训课程，满
足新就业形态劳动者对提升技
能素质的需求。为考核技能培
训成果，今年计划在直播等行业
开展技能比武，以赛促学。

问：培训的“规范”体现在何
处？

长兴县总工会：从前，长兴
的直播、育婴师、养老护理员等
从业者一直处于“野蛮生长”的
状态，找不到专门培训的地方，
不知晓行业规范，不知道有行业
证书。现在，行业工会可以邀请
到专业老师讲理论课和实操课，
比如互联网直播销售员培训班
就邀请了马千骏来讲短视频和
直播带货课程。同时还送工会
会员各类学习资料。对于执证

上岗的行业，培训后还将为参训
者提供考证的通道。这样一来，
新业态也得到了规范，减少行业
乱象。

问：还有哪些新业态开展技
能培训，成果如何？

长兴县总工会：长兴县护理
护工联合工会依托当地最大的
月子中心——瑞兴慈宁月子会
所而建，这里也成为了全县月
嫂、育婴师的免费培训基地。在
这里，学员不仅能听到资深讲师

的理论课，还可以现场近距离学
习给婴儿翻身、抚触等实操技
能。长兴县护理护工联合工会
成立以来已惠及约200位从业
者，他们都考取了育婴师证书。
长兴县美容美发行业联合工会
成立以来，每月举行两三场大型
美业技能培训，开设美容、美发、
门店经营与管理等课程，对有创
业想法的学员，联合工会主动帮
忙对接行业资源，助力他们实现
梦想。

当工资单多了“能级项”
共同富裕有了“加速度”

——省总工会基层蹲点第三组助力企业破解发展难题

蹲点组在浙江津膜智能装备有限公司调研，并指导该公司开展
2023年度能级工资集体协商。 记者李国峰 摄

一家外贸企业的转型升级故事

先建“家”再建“校”
长兴：为新业态输送更多“正规军”

长兴互联网直播销售员培训班开课。

婺城工匠学院
揭牌成立

北京亚运会她送出千件礼物

家门口的亚运会
她想献上新“绝技”

喜获未来社区新居


